

La Campana Gorda

DIRECTOR: CONSTANTINO GARCÉS Y VERA

PRECIOS
TOLEDO..... } Trimestre. 1'50 || PROVINCIAS... } Trimestre. 1'75
Número... 0'10 || Un año... 6'00
25 ejemplares, 1'75 pesetas.

Sonará los jueves.

ANUNCIOS: PRECIOS CONVENCIONALES.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
GAITANAS, NÚM. 1.—TELÉFONO 287

SEGUNDO DE LUCAS SUCESOR DE HIJO DE PEREZ TENDILLAS, 3 Y PUERTA LLANA, 4

En esta casa se fabrica todos los días las ricas hojaldradas de Reinosa y como novedad Glorias de San Exedito.—Empanadas de Cabello.—Tostadas de Mallorca.—Suspiros almendrados.—Suizos.

Variación diaria de Pasteles.—Grandes novedades en cajas para bodas.



LAS ESTRELLAS

A estas horas y en Toledo, más de dos y más de cuatro cabecitas femeninas, tendrán fijos sus pensamientos amorosos en las estrellas. Pero no vaya á creer el cándido lector que me refiero á románticas enamoradas de un ideal, que claven sus miradas en el azul intenso, para admirar el brillo fulgurante de los luceros en el cielo de estas noches veraniegas, no; se trata sí, de enamoradas, quizá todas románticas, que tienen puestos sus pensamientos en el futuro adorno de las bocamangas de sus galanes.

Lector, tú sabes, que una promoción de alumnos de la Academia de Infantería, cambia en estos días las insignias de Cadete por las de Oficial. Ya los habrás visto con el clásico indumento que consiste en dejarse en casa el espadín, llevar la polaca á la *négligé* y revueltos y mal anudados los cordones de la tersiana. Tú sabes también, y si no lo supondrás viendo su juventud lozana, que esos futuros tenientes llevan á mal taer los corazones de las muchachas. Y no es aventurado el suponer que con la imposición de galones, el destino al Regimiento y la terrible, traidora ausencia en perspectiva, padezcan ellas, suspiren, viendo como se alejan los que las colmaron de promesas y presintiendo muchas que, cual aquellas chicas de Arenales del Río, no son sino simples espectadoras del amor que pasa....

¡Pobres chicas! Para las que, inexpertas, hayan caído en la red del galanteo tendida por primera vez para ellas, el desengaño, si le hay, será tremendo Comenzará el cartero—funcionario el más simpático para los novios—por llevar, con periodicidad exacta, las amorosas misivas. Pero llegará día en que una alte y al requerimiento, culpe el novio, perezoso, al inocente cuerpo de correos. Sucederánse los extravíos y, con pretexto ó no, acabará por interrumpirse la correspondencia. Y en este caso, la inocente enamorada, sufrirá el cruel desencanto y aprenderá que las dichas todas tienen su fin, que la felicidad es pasajera.

En cambio, para las ducharas en el difícil y peligroso arte del coqueteo, el olvido del novio será un fracaso profesional. Para éstas, ya no será nuevo el extravío de la carta, ni la frialdad de las que la sigan; pero su empeño estuvo puesto en *cogerle*, en atrapar con sus encantos al mancebo que, por lógica, tenía que huir y que olvidar. Y si á la primeriza le causó melancolía honda, quizá tristeza verdadera, la muerte

de sus ilusiones, á esta victima ya convencida de otras veces, le causará rabia el contemplarse engañada una vez más.

De todas suertes, con la marcha de la última hornada de tenientes, quedarán vacías muchas rejas toledanas y doloridos los corazones de los que hicieron de ellas confesonarios de su amor.

¡Oh, jóvenes lectoras, las que tenéis novio cadete! Yo, á cambio de envidiaros los cortos ratos de felicidad que os proporciona vuestra ilusión amorosa, os compadezco con toda mi alma por el calvario de terrible espera que tenéis que atravesar. Porque suponiendo que el amado no os olvide y vuelva y haga efectiva su promesa, hasta que ascienda á capitán y aumente en uno los galones de su bocamanga ¡tenéis que ver muchas veces las estrellas!

PARADOX.



PACOTILLA

Ha sido robada la iglesia de San Martín, del pueblo de Zurita, valle de Piélagos.

Los ladrones se llevaron:

Seis candelabros de metal con baño de plata..

Una lámpara, con aceite y todo.

Un crucifijo.

Y las borlas de un estandarte.

Valor de todo ello, veinticinco pesetas.

En cambio dejaron el picachón con que habían forzado la puerta de entrada y luego se supo que también lo habían robado en una caseta del ferrocarril.

¡Vaya unos ladrones *indignos* de pertenecer á la clase!

¡Ni siquiera tienen herramientas propias!

Dirán los del oficio

al echar unos tragos:

—Esos no son ladrones;

¡esos son unos vagos!

**

Leo que don Miguel de Braganza—el don Carlos portugués—dice que no tendrá inconveniente en aceptar el trono de Portugal, si se lo ofrecen con formalidad.

Vamos, que el hombre teme que se lo vayan á ofrecer por guasa.

Pues es de la única manera que se lo ofrecerían los portugueses.

Porque también allí abundan los guasones.

De modo que á don Miguel desde ahora mismo le abono que si le ofrecen el trono es para reirse de él

**

Dicen de Nueva York que están en viaje hacia Europa, con un gran equipaje, diecisiete muchachas escogidas como las más hermosas y garridas del Estado que llaman del Ohío, que se distingue por el *mujerío*. Las expedicionarias son casi todas millonarias, y vienen al cuidado de un señor, por los padres encargado de servirles de guía permanente por todo el europeo continente. Figura en tan bonito itinerario Santander, según leo en un diario; y como las viajeras son monísimas, además de riquísimas, y vienen del Ohío con dineros, ¡Ohío al parche, jóvenes solteros! ¡Pero qué suerte tiene tan cabal la juventud actual! ¡Hasta vienen de lejos chicas guapas con montones de chapas á ofrecer á los listos ocasiones de adquirir mujer linda con millones! Se debe esta ventaja á la gran rapidez con que se viaja, pues en el tiempo aquél, cuando yo era «gallardo y calavera», facilidad para viajar no había y de su pueblo nadie se movía; ¡así es que ni de Cangas á los muchachos nos venían gangas! Por eso mismo cuando yo leí que venían aquí esas chicas hermosas del Ohío dije, dando un *jipio*: ¡A buena hora vienen para mí!

**

Un importante Banco de Nueva York ha mandado construir una caja especial de valores, cuya puerta exterior pesa seis toneladas y lleva numerosos tubos alrededor, destinados á lanzar chorros de vapor que abrasen á los ladrones al intentar el robo.

¡Qué inhumanidad!

Lo que deben hacer los ladrones es pedir á las potencias reunidas en La Haya, que estipulen la prohibición de emplear medios inhumanos para defender las cajas de caudales.

¡Y si no se les atiende en sus juntas reclamaciones, declárense en huelga!

* *

En el Parlamento de Londres ha sido aprobado el proyecto de limitación de poderes á la Cámara de los pares.

Se aprobó por 432 votos contra 147.

Quedaron, pues, limitados, ó sea con restricciones, los poderes de los *pares* contra el voto de los *nones*.

* *

Como era un abuso grande que reclamaba remedio, el que estuvieran cobrando una porción de maestros honorarios excesivos, como príncipes viviendo, el ministro de Instrucción, el seráfico San Pedro, por medio de una real orden ha reducido los sueldos. Era, en verdad un escándalo que hubiera profesor de esos que ganara diariamente cerca de setenta céntimos, cual la maestra de niñas de Regules, por ejemplo, donde, si así se *regula*, se falta al nombre del pueblo. Con esos sueldos tan grandes, pues había algunos de ellos de tres pesetas diarias, ¡tres pesetas, sin descuento! vivían los profesores de comodidades llenos con un lujo exorbitante y derrochando dinero. Había que poner coto á ese abuso tan tremendo y por eso las soldadas ha reducido San Pedro, que habiendo oído que debe ser la enseñanza del pueblo *gratuita y obligatoria*, en pro y en bien del progreso, tiende á *obligar*, por lo visto, á maestras y á maestros á que presten la enseñanza *gratuitamente*, creyendo que el principio democrático queda cumplido con eso. ¡No me negarán ustedes que tiene gracia San Pedro!

* *

Las romerías gallegas siguen dando días de gloria á la patria.

En la aldea de Cobas (Ferrol) ha habido una batalla formidable entre mozos de distintas parroquias. Hubo muchos heridos, algunos muertos y varios contusos.

Vaya tomando nota don Benito para la cuarta serie de *Episodios Nacionales*.

Aunque puede ser que se le anticipe doña Emilia dando á luz una serie de *Episodios Gallegos*, narrativos de las romerías de aquella región pintoresca.

Pues doña Emilia es de allí, de aquella región galaica y opina seguramente que no hay en ninguna patria romerías como aquellas por lo alegres y lo trágicas, ni tierra como Galicia, ni vacas como sus vacas, ni valles como sus valles, ni damas como sus damas, ni mozos como sus mozos, ni gaitas como sus gaitas!

* *

En Bélgica se ha creado una escuela de sepultureros, que funciona en el cementerio, naturalmente.

Los aspirantes se inscriben en ella, y á la terminación del curso sufren un examen bastante serio. ¡Y tan serio como será!

Supongo yo que lo que tendrán principalmente que aprender será *á levantar muertos*.

En este caso, los alumnos más aventajados serán los que hayan frecuentado las chirlatas.

A mí me parece bien la creación de esa escuela de enterradores, que debiera crearse en todos los cementerios.

De ese modo, los cadáveres, siendo apto el enterrador, bajarían al sepulcro sin sentir ningún dolor. Porque los sepultureros que ejercen su oficio ogaño, como no son de carrera, ¡puede que les hagan daño!

* *

A Pamplona, como todos los años por San Fermín, han llegado felizmente Sarasate y su violín. Se iluminaron las calles, á la llegada del tren, de Sarasate en honor y de su violín también. Dijose hace poco tiempo que se iba á casar al fin... ¡Será un caso de bigamia, si no enviuda del violín!

* *

Ha sido detenido en el pueblo de Santillán un joven, como presunto autor de haber dado muerte con un palo á una caballería menor.

El secreto del sumario impide conocer las causas que originaron ese sangriento suceso.

No caben más que suposiciones.

Que disputaron, sin duda, por cualquier frivolidad; se acalararon los ánimos y un burro á la eternidad!

PEPE ESTRAÑA.

ANUNCIO DE CUARTA PLANA

I

Tumbado en cómodo diván y hojeando periódicos ilustrados que—una vez vistos—iba arrojando sobre la mullida alfombra que cubría el suelo del coquetón y asiáticamente bello gabinete, estaba Gerardo Valle, calaverón casi joven, pues ya frisaba en los cuarenta años de una vida regalada y sibarítica.

Amigo de aventuras y hastiado de cuantos placeres le rodeaban—pagaderos todos «á la vista» ó á corto plazo—gustaba de los que salieran de la vulgaridad y cuando esto—por menos frecuentes—lograban satisfacerle, en cuanto prolongábanse algún tiempo, no mucho, el aburrimiento y el cansancio invadíanle de nuevo, y lo que ayer le deleitaba, cansábale hoy mal disimulado asco y repugnancia.

Y era, precisamente, lo que, á la sazón, le ocurría.—Meses atrás conoció á una modistilla gentil y airosa, cuyo aspecto inocentón y candoroso, le hizo fijar en ella su atención, siempre tornadiza, y con motivo de haberse enredado un botón de la manga del petimetre en los flecos del clásico mantón con que cubría sus hombros la chiquilla, entablaron conversación; en ella acordaron verse al siguiente día.... y lo de siempre: Gerardo alquiló un pisito muy alegre y lindo, que adornó y amuebló con el refinado buen gusto que poseía en alto grado y á aquel delicioso rincón trasladó sus reales la afortunada hembra que—hasta conocer el Don Juan—como

*perla sin concha escondida
entre las algas del mar*

vivió en la modestísima casucha que habitaban sus padres....

Este comienzo,—igual en todos los amores de este género,—fué el de aquel idilio que si,—por algunos días,—agradó y hasta entusiasmó al gastado Galán, bien pronto empezó á cansarle y,—como otras veces,—se dedicó á buscar algo nuevo, aunque sin dejar de visitar diariamente á Pepita; que este era el nombre de la ex costurera. Pero aunque quiso el viejo y corrido gallo, desprenderse con la

facilidad acostumbrada de aquel tesoro que muchos le envidiaban, al dar los primeros pasos encaminados á aquel fin, ante el sincero dolor y penosa sorpresa que vió retratados en la remonísima cara de su amante, cuando dejó escapar las primeras indirectas, sintió en su conciencia,—ó en lo que él reputaba por tal,—un botonazo, algo así como un pinchazo que supuso serían los remordimientos, hijos de la mala acción que iba á cometer, y aunque no estaba muy seguro de cómo se manifestaban los tales remordimientos,—porque nunca y por nada los tuvo,—creyó firmemente que algo en su interior se sublevaba contra la felonía de deshonrar á una mujer y luego abandonarla.

Por algunos días renunció á su propósito, mas no tardaron las angustias del hastío, en mostrar su antipático rostro, á cuya vista volvió á su antiguo proyecto, notando esta vez que á sus ligeras y exploradoras insinuaciones, la pena de su Pepilla no fué tan intensa como cuando la otra tentativa de emancipación; pero, sin embargo, de nuevo sintió en su—siempre dormida y amplia—conciencia, aquel famoso alfilerazo que le hizo aplazar nuevamente su empresa.

II

Leyendo una mañana *La Correspondencia*, vió Gerardo un anuncio que picó su curiosidad:

—«Señorita, joven y muy bella, aunque desgraciada, desea protección de caballero formal.—Lista de Correos.—J. P. Q.»

Su bello ideal. El misterio en que envolvíase la mujer hermosa, que se ofrecía por medio de aquel anuncio, era la sabrosísima y excitante salsa en que le gustaba devorar los manjares que satisfacían su apetito de placeres nuevos:

Corrió á su despacho y escribió unas cuantas líneas á la linda desconocida, citándola para aquella noche á las nueve, en un comedor reservado del Hotel X***, donde la esperaba para—cenando—tratar del asunto que le interesaba. Mandó la carta al correo y mientras,—poco después,—se vestía para dar su matinal paseo, pensó y decidió ir á ver á Pepita, y sin sensiblerías ni contemplaciones de ningún género, decirle que aquellas relaciones no podían continuar, que todo se había terminado, que podía quedarse con aquellos muebles que él la regalaba, que siempre sería su amigo y, en fin, cuanto es propio de tales casos.

Pensado y hecho: aquella tarde, entre siete y ocho, se encaminó al domicilio de su amante, y,—no encontrándola en él,—para esperarla, pasó al gabinete en donde le hemos visto tumbado en cómodo diván y hojeando revistas ilustradas.

Un campanillazo que atronó toda la casa hizo á nuestro hombre arrojar el periódico que tenía en la mano y—levantándose—reparar rápida y mentalmente el discursito que traía preparado á tiempo que, como un torbellino, entraba en la habitación Pepita, que corrió á colgarse del cuello de su amigo para saludarle como siempre; pero éste no correspondió á aquellas atropelladas muestras de cariño; se dejó abrazar y con ademán dulce, pero imperativo, la hizo sentar á su lado y—tomando la palabra—poco á poco y con fácil dicción empezó la embotellada plática. Su voz—al principio algo alterada porque sintió allá dentro los botonazos de otras veces—fué serenándose gradualmente y pudo dar la entonación debida á lo que iba diciendo; y cuando—transcurridos algunos minutos de peroración—calló, no dejó de sorprenderle lo sumisa y resignada que encontró á la antigua modistilla, quien se limitó á verter algunas lágrimas y á decir con afligido acento: «que estaba bien: que él era libre; que la había hecho desgraciada para toda su vida; que....». Al llegar aquí, para cortar aquel diálogo que empezaba á molestarle, Gerardo se levantó y besándola, respetuosa y galantemente una mano, cogió el sombrero y salió á la calle, respirando satisfecho por el éxito obtenido y porque no sentía ya pinchazos de ninguna especie en parte alguna—moral ó material—de su cuerpo.

III

Un cuarto de hora antes de la fijada en su carta para la cita, paseábase Gerardo—nervioso é impaciente—

por un comedor reservado del Hotel X***, y cuando el reloj del establecimiento dió nueve campanadas, aquél detúvose un instante, se arregló maquinalmente la corbata y estirándose el chaleco, echó un vistazo á toda su persona, mirándose de pies á cabeza en un espejo. Disponíase á reanudar su interrumpida marcha, cuando dos discretos y suaves golpecitos, dados en la entornada puerta de la habitación, le hicieron sonreír y—con voz alegre—gritar: «¡adelante!».

La puerta se abrió y en su dintel apareció la espléndida y encantadora figura de Pepita, que—ataviada irreprochablemente—estaba más divina que nunca. Dos simultáneas exclamaciones de asombro rompieron el silencio y un tremendo portazo—que hizo vibrar todo el edificio—puso fin á la muda y casi instantánea escena.

Durante algunos segundos permaneció absorto é inmóvil; mas saliendo de su estupor corrió al balcón y—abriéndolo—asomóse para cerciorarse de que no había sido una visión fantástica lo que sus atónitos ojos acababan de contemplar; efectivamente, cerca de la esquina divisó el carruaje que tan bien conocía por ser el que su antigua amiga tenía á su servicio y como si aún dudara, no se retiró del balcón hasta que perdió de vista á la berlina y el frío de una noche de las últimas de Noviembre le obligó á hacerlo, y mientras cerraba las vidrieras, hablando con sí mismo, exclamó:

—«¡Pues, señor! ¡me he lucido!... ¡tiene gracia!—Es la primera vez que he sentido remordimientos por una mujer, creyéndola digna de lástima, porque la abandonaba después de deshonrarla, y me encuentro con que la tal es una cualquiera, como todas... ¡No está mal!...

—¡Cuando yo,—que llevo tanto tiempo tratándolas,—digo y sostengo que todas las mujeres,—¡¡aún después del mal ejemplo de Eva!—son capaces de perder un nuevo Paraíso, por algo es!» Y prorrumpiendo en alegre carcajada, sentóse á la mesa y empezó á cenar tranquilamente.

LUIS CUETO ORTIZ.

Toledo, 1907.

CANTARES

Tocan las campanas;
ya sacan su cuerpo;
al llevarla se llevan mi vida,
¡y yo no me he muerto!

Él te ha destrozado el alma
y tú me eliges á mí
para saciar tu venganza.

Para admitirme en el cielo
me dijo San Pedro:—Olvídala—
y yo le dije:—No puedo.—

Mi corazón es muy chico
y el tuyo grande, muy grande;
para aborrecerme el tuyo
y el mío para adorarte.

A las puertas de la muerte
la dije:—Pídele á Dios
que nos junte para siempre.

Yo me río de esos sabios
que estudian astronomía,
y andan buscando en el cielo
lo que está en tu cara, niña!

RICARDO F. BLANCO.

NOTA AGRÍCOLA

Estado del tiempo y de las cosechas.

Se están realizando con actividad todas las faenas de recolección de cereales y leguminosas.

La siega de cebadas y el arranque de algarrobas y demás semillas aún no ha concluido en algunos términos, habiendo empezado en otros la siega de los trigos, centenos y avenas.

También ha empezado la trilla y limpia en muchos predios, realizándose todas estas faenas sin interrupción hasta la fecha.

Según noticias que se reciben de las distintas zonas agrícolas de la provincia, la cosecha será

mala en la Sagra, y muy desigual ó regular en las restantes por la continuada sequía de la primavera y las escasas lluvias del pasado invierno á más de la persistencia de las heladas durante más de dos meses.

Estas son las causas principales que han contribuido á este resultado.

La grana de los trigos se ha verificado en peores condiciones atmosféricas que la de las cebadas por la persistencia de los vientos llamados *solanos* en la segunda quincena del pasado mes.

Olivares y viñedos.

Aunque la cuaja se ha verificado bien, la acción constante de los bochornos y falta de humedad hace que empiece el desprendimiento del fruto en los terrenos cálidos.

La cosecha de uva, si no llueve pronto, sufrirá también una merma considerable en la recolección.

Campo de experiencias.

En las parcelas de secano la producción de cebada, avena y trigo en los distintos ensayos, ha merecido bastante por las razones ya expuestas al tratar de la producción en general.

Las de regadío ofrecen todas buenos rendimientos, notándose aún más en las abonadas con productos minerales.

El primer ensayo de selección individual de semillas de trigo ha dado excelentes resultados.

Mercados.

La baja iniciada en los cereales durante los últimos días del pasado mes no ha persistido, sino por el contrario, se nota tendencia al alza.

Los demás productos agrícolas no han sufrido oscilación.

C.



Pablo Parellada, el delicioso autor del *Tenorio modernista*, *Los asistentes* y otros muchos aplaudidísimos sainetes, publica en el número último de *El Cuento Semanal* una novela cómica titulada *Pompas de jabón*, que podría ofrecerse como ejemplo de gracia y de isonía.

El mismo Parellada, tan ventajosamente conocido como caricaturista bajo el seudónimo de *Melitón González*, ha ilustrado en colores su narración, que por todos conceptos resulta un derroche de buen humor. La aguda vitalidad cómica de las figuras, el chiste de las situaciones, la viveza satírica del diálogo y la enseñanza moral que de todo el libro se deduce, hacen de *Pompas de jabón* una de las mejores obras de Pablo Parellada, y, desde luego, uno de los números más interesantes de *El Cuento Semanal*.

**

En el manual de *Vinificación Moderna* publicado por la casa editorial de Sucesores de Manuel Soler, del que es autor el ayudante del Servicio Agronómico de la provincia de Barcelona, D. Diego de Rueda, demuestra dicho señor sus profundos conocimientos y larga práctica en los asuntos vinícolas. En dicha obra trata su autor de las condiciones que han de reunir los locales, envases y útiles de vinificación, los procedimientos modernos de elaboración de vinos, la manera de evitar las enfermedades y la curación de éstas cuando en su fabricación no se ha tenido el esmero debido, y termina con la descripción del aprovechamiento de los residuos de esta industria agrícola.

Las tablas y grabados que contiene este libro y la forma sencilla en que está escrito, lo hacen comprensible por todos, y estamos persuadidos de que en él encontrarán los vinicultores un gran acopio de conocimientos útiles y provechosos á sus intereses.

Se vende en todas las librerías al precio de pesetas 2'50, formando un tomo encuadernado en tela y enriquecido con numerosos grabados.

**

Interesantísimo resulta el texto del núm. 68 de *Mercurio*, revista comercial ibero-americana, que con tanto éxito se publica en Madrid.

El distinguido ex ministro D. Tirso Rodríguez, estudia en un bien pensado artículo «Los proyectos de Hacienda», sometidos á la deliberación de las Cortes por el actual ministro del ramo.

Con galanura de estilo, el ilustre diplomático doc-

tor D. Antonio A. Ramírez F. Fontecha estudia, en «Yanquinización», la influencia que en las costumbres de Cuba y Panamá vienen ejerciendo los norteamericanos.

Un buen trabajo del notable periodista D. Martín Lorenzo Coria, sobre «La Exposición de Industrias de Madrid»; otro del Sr. Rahola acerca de «La emigración á Panamá»; una «Reseña del tercer Congreso Agrícola internacional de Viena», hecha por los sabios Ingenieros Arónomos D. Federico de Larrea y D. Teodoro Dublang, y un ameno estudio de don Diego de Mañara sobre «Los globos» completan, con las habituales crónicas y noticias, este número.

En nada desmerece del texto la parte artística, siendo en gran número los grabados que lo ilustran, tirados á varias tintas.

**

Son interesantísimas las fotografías que del Príncipe de Asturias publica *Nuevo Mundo* en su número de esta semana.

El redactor fotográfico de este periódico, señor Campúa, ha sorprendido al agosto niño en uno de los paseos que diariamente le dá por los jardines de La Granja su teniente aya la Condesa del Puerto, y ha obtenido de él varias instantáneas curiosísimas que, ampliadas á gran tamaño, le dan á conocer perfectamente, cosa que hasta ahora no se había conseguido, y que constituye para el periódico que lo publica un verdadero éxito periodístico.

También es muy interesante la información que de la Solidaridad valenciana hace *Nuevo Mundo* en el referido número.

**

El ídolo se titula un interesantísimo cuento de Claudio Farrere, ilustrado por Méndez Bringa, que publica *Blanco y Negro* en su número de esta semana. La portada, á todo color, es de Pedro Sáez, y representa «Ana», belleza napolitana. El suplemento en color, «La primavera en la sierra de Córdoba», es de Luis Bertodano. Completan los originales literarios: «La sonata XV de Beethoven», por J. Campos Campaña y Estevan; «La suerte», por Antonio Palomero y Huertas; «Transfusiones poéticas», por Felipe Pérez y Medina Vera; y lleva además el número un sugestivo «Concurso del abanico», «Semana pasada», por Xaudaró; «Cantares populares», por Atiza; «Modas», por Cilla; Sección recreativa y Serie de escudos de provincias. La crónica gráfica comprende notas de la jornada en La Granja. Certamen literario en Barcelona. Fiestas de la Exposición de industrias. Colegio de la Sociedad francesa. La semana de Kiel, etc., etc.



En esta Redacción y después de comprobar la propiedad de una pulsera de oro encontrada en la plaza de Zocodover, se entregará la citada alhaja á la dueña de la misma.

**

La enfermedad que tenía en cama al ex alcalde de Toledo, D. Pedro Martos, ha desaparecido en su parte aguda, permitiéndole salir á la calle.

Nos alegramos y aún más si es rápido su completo restablecimiento.

**

En virtud del proyecto de ley de Administración Local que el Gobierno ha presentado á las Cortes, la Revista *El Secretariado* ha convocado á los Secretarios de Ayuntamiento para una Asamblea magna, en Madrid, en el próximo otoño, que será cuando empezará á discutirse aquél en el Congreso.

**

Se habla con insistencia de la pronta instalación de una nueva línea de automóviles entre la capital y una de las estaciones de la Compañía de Madrid á Cáceres y Portugal.

**

También se nos asegura que terminado ya el replanteo de la línea férrea de Alcázar á Toledo, se procederá inmediatamente á la expropiación de los terrenos que ésta atraviesa y á su construcción para explotarla en breve plazo.

**

Y para terminar las buenas noticias referentes á algo que puede mejorar la agricultura y los intereses generales de la provincia, participamos á nuestros lectores que, salvadas las dificultades que se oponían á la inmediata construcción del ferrocarril de vía estrecha de Villacañas á Quintanar de la Orden, han empezado éstas, estando tendidos los rails sobre travesía de hierro en una extensión de más de cuatro kilómetros.

**

Con un atento B. L. M. de D. Sixto Rodríguez Cea hemos recibido una detallada cuenta de los ingresos y gastos para la confección del cuadro conmemorativo de la coronación de la Virgen del Valle.

Agradecemos la atención y damos la enhorabuena al citado señor, iniciador y ejecutor del pensamiento.



El público toledano se ha aficionado de tal manera á concurrir á las sesiones del Cinematógrafo del Miradero, que todas las noches se congrega en aquel salón de exhibiciones numerosa concurrencia.



El pasado lunes contrajeron matrimonio en esta capital la Srta. D.^a María Magdalena Cano y Gutiérrez y D. Eugenio Alvarez Mellado, los cuales saldrán para América brevemente.

Que sea enhorabuena.



En el reducido número de los festejos de la próxima feria, figura un Concurso Fotográfico, para el cual circularán los programas á la mayor brevedad.



La sesión del Municipio celebrada anoche, careció de interés para el público, resolviéndose en ella asuntos de puro trámite.



El lunes salieron de esta población, para hacer un viaje por Francia, Inglaterra y Alemania, los médicos Sres. D. Marcelo García y D. Teodosio Salvadores.



A las doce de la mañana de hoy se inició un incendio en la casa núm. 7 de la calle de Núñez de Arce, el que fué sofocado á los pocos momentos y sin necesidad de que se avisase el servicio de incendios. Los jefes de éste, Sres. Garcés y Gómez, acompañados del inspector Sr. Lucía, se personaron en él inmediatamente y á poco el alcalde Sr. Benegas.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

Compañía Colonial. CHOCOLATES

Indisputable superioridad en
CAFÉS MOLIDOS Y EN GRANO
TÉS, TAPIOCAS

CASA FUNDADA EN 1854

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, 1, PASEO DE RECOLETOS

GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas....	»	45.105.694'18
Total.....	»	57.105.694'18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, Plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

Red Telefónica de Toledo.



Conforme á los sorteos de la Lotería Nacional, verificados el 20 y 28 de Junio último, correspondieron los regalos de esta Red á los abonados Fábrica de Armas y Academia de Infantería, Detall, que el primero figura en las listas de abonados con el núm. 206 y el segundo tiene adjudicado el 847, cuyas tres últimas cifras coinciden con el 29206 y 18847, agraciados en dichos sorteos con el premio mayor y respectivamente eligieron

**Una caja de hierro para caudales
y tres docenas de chorizos de Candelario**

que facilitan los establecimientos de D. Julio Porres, Zocodover, 4, teléfono 68 y D. Domingo Marín, Hombre de Palo, 5 y 7, teléfono 80, por ser uno de tantos regalos que en cada extracción de Lotería ofrece la Empresa.

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

— Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. — — — — —

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •
Editores. SUCESORES DE MANUEL SOLER. Apartado 89, BARCELONA

SOCIEDAD

PARA TRABAJOS

AGRONÓMICOS Y TOPOGRÁFICOS



Levantamiento de planos, ampliación y reducción, copias en papel tela, al ferroprusiato y heliográfico.

Implantación de los Registros fiscales de la propiedad rústica y pecuaria, usando de las facultades que concede el artículo 49 de la Ley de 23 de Marzo de 1906 á los Ayuntamientos y propietarios.

Se resuelven las consultas que se dirijan á la Redacción de LA CAMPANA GORDA por sus suscritores y ofrece á los propietarios, agricultores, ganaderos é industriales agrícolas los servicios que se detallan á continuación por módicos honorarios.

Medición, tasación, partición y deslinde de fincas rústicas. Elección é instalación de maquinaria agrícola é industrial.

Nivelación. Proyectos de construcción de Canales de Riego. Estudios de saltos de agua, de pantanos y depósitos para uso particular. Alumbramientos de aguas. Saneamiento de terrenos. Riegos de fincas. Valoración de estas obras.

Organización, dirección, administración y proyectos de empresas agrícolas. Plan de cultivos. Repoblación de viñedos con vides americanas: indicación de las variedades más convenientes dada la naturaleza del terreno.

Particiones testamentarias de fincas rústicas.

Las consultas que no exijan gastos materiales para su contestación se resuelven gratuitamente á los suscritores de LA CAMPANA GORDA.

A todo el que desee hacer uso de los servicios de esta Sociedad se le darán más detalles, fijándole previamente un presupuesto de honorarios. Toda la correspondencia al Director de esta publicación

D. CONSTANTINO GARCÉS Y VERA
PERITO AGRÍCOLA

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT

DE

Guillermo López

CUESTA DEL ALCAZAR, 7

TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

CASA INFANTES Y NIVEIRO

BELÉN, 13.—TOLEDO

Gran Fábrica de Mazapán y Chocolates.

Mazapanes.—Dulces finos.—Pasteles de ricas cremas confeccionados diariamente.—Bombones de esencias finas.—Caramelos de los Alpes.—Fiambres.—Conservas vegetales, pescados, aves, caza y completo surtido en todo lo concerniente al ramo de Coloniales y comestibles finos del País y el Extranjero.

Depósito del Café Torrefacto marca LA ESTRELLA

13, BELÉN, 13.—TELÉFONO 22